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香港文匯報訊（記者 高鈺）人工智能（AI）正引
領新一輪全球科技革命和產業變革，香港特區政府創
新科技及工業局局長孫東昨日發表網誌表示，特區政
府正在一步一步從研發、基建、產業、數據流動、政
務、應用指引和人才七方面，全方位推進人工智能在
香港穩健發展。同時，特區政府正積極和國家有關部
門探討內地數據安全跨境流動的安排，以期打造香港
成為國際數據港，吸引更多相關企業、機構和人才，
讓香港成為國家AI發展的重要基地。
孫東表示，國家在「十四五」規劃和中共二十大

報告中均提出推動人工智能作為戰略性新興產業發
展，作為國家重要的科技力量，香港一直積極建設人
工智能生態，包括在3年前將人工智能與數據科學列
為優勢產業之一，今年財政預算更將人工智能提升至
關鍵產業。
特區政府會從多個方面周密布局並加速推進落實

各項政策，全面築起人工智能發展體系。在研發方
面，InnoHK平台下的香港生成式人工智能研發中心
（HKGAI）迅速回應了生成式AI的浪潮，今年初更
將其數據處理功能，與DeepSeek的底座模型架構有
機結合，推出香港首個大語言基礎模型HKGAI
V1，為開發各行業應用提供了重要平台。
InnoHK又設有14所AI與機械人研發中心，而財

政預算亦預留了10億元成立的人工智能研發院，將
進一步提升本地AI科研能力，增強香港於AI領域的
競爭力。數碼港的人工智能超算中心亦已於去年底投
入服務，沙嶺數據園區正在進行用地改劃，可望進一
步鞏固本港的算力基建。
兵馬未動，糧草先行。孫東強調，資金正是推動

AI產業發展的重要「糧草」，特區政府已推出不同
資助計劃鼓勵AI技術創新和產業發展，包括人工智
能資助計劃，新型工業加速計劃等，通過鼓勵人工智

能的應用，加速新型工業化發展步伐，而100億元的
創科產業引導基金亦將於明年推出，以加強引導市場
資金投資至包括AI在內的策略性新興和未來產業，
促進產業的整體發展。
他透露，在應用方面，特區政府致力推動以AI優

化政務，除了文書輔助的「港文通」已開始試用外，
手機版本「港話通」也將於今年下半年向市民大眾推
出，同時會開發法律方面的「港法通」及環評相關的
「港環通」等垂直應用。
針對技術開發者、服務提供者及使用者，數字辦

也先後發布了《人工智能道德框架》、《香港生成式
人工智能技術及應用指引》等實用指南，引導AI健
康、安全、有序發展。
人才是推動AI技術突破的第一資源，孫東表示，

香港正多管齊下，做好本地大中小學培訓，同時以一
系列措施吸引海內外人才，包括將資深AI專家等創

科專業工種納入人才清單，為外來人才提供便利，又
會通過前沿科技研究支援計劃，支持本港大學吸引國
際AI科研頂尖人物來港，希望以「以人才推動科
技，以科技引領產業，以產業匯聚人才」的方針，為
在港、來港的人才提供發展機遇，深耕香港人工智能
的良田。

孫東：港7招推進AI發展 手機版「港話通」下半年上架

盧金榮：巴林積極拓產業 與港合作潛力大

官員續外訪拓寬國際朋友圈 促進產業交往合作
香港文匯報訊（記者 張弦）為發揮香港「引
進來、走出去」的橋樑作用，香港特區行政長官
李家超早前率領香港和內地商貿代表團出訪卡塔
爾及科威特。多名特區政府官員，包括特區政府
商務及經濟發展局局長丘應樺、政制及內地事務
局局長曾國衞等亦分別到不同國家及地區訪問，
加強與當地的聯繫，以促進各方面與香港的合
作。有立法會議員認為，在全球經濟環境下，香
港須進行經濟轉型，特區政府官員的外訪活動十
分重要，意義重大，有助促進不同產業的交往和
合作。

丘應樺赴韓國 曾國衞赴歐非
隨李家超訪問中東的丘應樺，在上周二（13

日）卡塔爾行程結束後即轉飛韓國濟州，出席亞
太區經濟合作組織貿易部長會議，與其他成員經
濟體的貿易部長討論「促進人工智能創新以便利
貿易」、「藉多邊貿易制度加強連接」及「透過
可持續貿易達至繁榮」等議題。
他在題為「藉多邊貿易制度加強連接」的討論

環節發言時表示，作為自由港，香港長久以來一
直奉行自由貿易，會繼續堅定支持以規則為本的
多邊貿易制度。香港會致力參與建設性對話，以
提升世界貿易組織的功能、韌性和效能，又呼籲
成員經濟體團結一致，維護全球貿易的開放性、
可預計性及包容性，以及攜手協作以維護和加強

多邊貿易制度，從而保障全球經濟穩定。
在會議期間，丘應樺分別與國家商務部國際貿
易談判代表兼副部長李成鋼、韓國產業通商資源
部通商事務次官補朴鍾元和新西蘭貿易及投資部
長Todd McClay會面，就雙方關注的議題交換意
見，又與日本經濟產業副大臣大串正樹舉行雙邊
會議，就各項經貿議題交換意見。
曾國衞於上周四（15日）至本周二（20日）
到匈牙利和埃及訪問，出席由廣東省政府、香
港特區政府和澳門特區政府在當地聯合主辦的
粵港澳大灣區經貿合作交流會，共同推廣大灣
區發展機遇，以及香港「一國兩制」下的獨特
優勢。在訪問匈牙利期間，他與匈牙利外交及
貿易部國務秘書Boglárka Illés 和匈牙利國會副
議長Dr Lajos Oláh會面，就促進兩地交流合作
交換意見，亦會與埃及政商界人士交流，推動
香港與當地產業對接。17日，曾國衞轉往埃及
開羅訪問，並於19日出席粵港澳大灣區—非洲
（埃及）經貿合作交流會，以推廣大灣區建設
的最新發展和發展潛力，以及香港在「一國兩
制」下的獨特優勢。其間，他將與當地政商界
人士交流，了解當地的發展趨勢，及推動香港
與埃及產業對接。
教育局局長蔡若蓮上周亦到韓國濟州出席亞太
經合組織教育部長會議，介紹香港教育優勢，並
在亞太經合組織國際教育改革會議上，分享香港

在資訊科技教育和建設國際專上教育樞紐的實踐
經驗，其後到首爾，推廣「留學香港」品牌。
房屋局局長何永賢昨晚啟程到法國巴黎訪問，
推動兩地就創新智能建屋科技、公營房屋建設、
綠色建築、智慧屋邨管理及幸福設計等領域交
流，促進合作，並與當地相關政府官員、業界代
表和團體會面，分享香港善用不同創新建築科技
結合人工智能技術。

議員：港須經濟轉型搶人才
立法會經濟發展事務委員會委員黃俊碩向香港
文匯報表示，特區政府官員的外訪交流活動十分
重要。香港是傳統金融中心，外商或認為香港主
要發展金融相關產業，但在現在全球經濟環境
下，香港須經濟轉型，各方面都要搶資金和搶人
才，特區政府官員的外訪與不同地方的政府、機
構等交流、聯繫，讓他們了解香港最新發展和動
向等，從而促進不同產業的合作。
他以今次行政長官中東行為例，指特區政府

主動出擊，可促進不同行業的發展，除金融方
面，亦促進科技、法律、貨物通關與流動、航
空、專上教育等範疇的合作，這些範疇若由民
間商業代表自己去中東交流等，所得效益不能
與特區政府出訪相比，建議特區政府安排更多
出訪活動，在不同範疇、不同產業等方面加強
聯繫合作。
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中東國家正積極推動經濟多元化，尤其重視綠色金融及創
科發展。隨團訪問卡塔爾及科威特的香港生產力促進局

主席、立法會紡織及製衣界議員陳祖恒表示，今次訪問特別
之處在於結合香港商界及內地優秀企業一同出訪，從國家角
度探討如何發揮香港的國際角色，帶動中小企業發展。

助內企「國際化轉身」適應當地要求
他表示，卡塔爾等主權基金對金融科技、人工智能及機械
人技術表現出濃厚興趣，有興趣在港投資，特別投資內地的
創科企業。雖然內地在人工智能場景應用發展良好，但當地
投資者期望這些企業要更加國際化，而香港在這方面可以發
揮「超級聯繫人」、「超級增值人」的角色。
「因為它（內地企業）要發展國際市場時，我意思是『水
土不服』，可能在內地做得很好，但它出來後需要的國際場
景、國際標準、法律場景，因為內地與外地法律體系不一
樣，但香港是用普通法，我們文化上對於市場的了解、開拓
市場等等，其實香港是非常好，能夠幫助它『國際化轉
身』。」陳祖恒表示。
卡塔爾以至阿聯酋早前對特區護照持有人實施30日免簽政
策，取代原有落地簽安排，陳祖恒表示，便利的簽證政策為
港商帶來優勢，大大提升香港商務人士在當地洽談業務的便
利性，有效促進商業合作達成。
被問及香港是否已準備好把握中東市場的商機時，他認為香
港應當繼續維持專業及投資服務水平，例如卡塔爾的一間銀行
就「身兼多職」，具有貿易發展、投資、出口等多種功能，倘香
港的公營機構能良好配合，可給外商帶來更好的服務。

港體量不足 可藉「內聯外通」促成多方合作
隨團訪問的全國政協委員、立法會選委界議員吳傑莊在同
一電台節目上表示，中東主權基金規模龐大，但傾向投資大
型項目，如香港「單打獨鬥」，對方未必看得上，而內地企
業若自行洽談生意需時較長，香港有文化、語言、創科等優
勢，人脈較強，可以發揮「內聯外通」的優勢，結合內地提
供更具吸引力的方案，增加促成投資的機會。
他舉例說，這次隨團出訪，他就代表了自己的企業（高鋒
集團）和內地最大的數字銀行（微眾銀行）和當地的金融銀
行簽署了三方協議，推動金融科技項目，反映今次外訪人脈
結合，香港發揮了總體作用。
吳傑莊認為，中東市場潛力巨大，港企應重點開拓與海灣
合作委員會成員國的商業合作，同時作為內地企業橋樑，以
高效的合作模式發展潛力巨大的中東市場，「一起將個餅做
大。」
對中東多國向特區護照持有人提供新的簽證安排，他相信
有助更多生意合作：「在中東做生意跟其他地方有些不一
樣，他們都會看得長遠些。很多成功在當地有合作的，一年
中可能有三分一時間要在當地。如果有這些免簽證安排，可
以方便香港做生意的人士，可以多些跟他們接觸，令成功的
機會率會比較高。」

法律交流見效 中東律師有意來港註冊
隨團訪問的香港律師會會長湯文龍表示，各類投資都需要
法律專業服務，而香港司法獨立，有完善的法律制度，可為
企業提供便利及增值，加上香港律師在考獲資格後，可於大
灣區9個內地城市執業，可以結合內地及國際法律的認識，協
助企業走向中東，同時為海外企業做「超級增值人」、國際
聯繫人。
他表示，香港目前有近1,600名註冊海外律師，暫未包括來
自中東的律師。是次訪問期間，聽到當地很多律師有興趣來
港註冊，亦有本港的律師事務所已到科威特發展業務，證明
法律的交流向好，亦反映中東具法律商機。

特首中東行隨團港商及議員析港如何做好「超級聯繫人」

港助內企接軌國際 結合人脈促成引資
香港特區行政長官李家超

早前率領商貿代表團訪問中

東國家卡塔爾和科威特，而

此行的一大亮點，是香港和

內地企業首次突破性「拼船出海」。多位隨團訪問的

代表昨日在接受電台節目訪問時表示，卡塔爾等主權

基金對金融科技、人工智能及機械人技術深感興趣，

雖然內地在人工智能場景應用發展良好，但中東投資

者希望合作的科企有一定國際化，香港可以協助內地

企業「國際化轉身」，避免其「出海」時「水土不

服」。另一方面， 中東的基金規模大，如香港「單

打獨鬥」，對方未必看得上，但倘能結合內地的優

勢，促成投資的機會更大。 ●香港文匯報記者 張茗

香港文匯報訊 隨香港特區行政長官李家超率
領的商貿代表團訪問卡塔爾、科威特後，香港中
華廠商聯合會會長盧金榮轉赴巴林訪問。盧金榮
昨日總結訪問巴林的兩天行程時表示，巴林與香
港的合作前景廣闊，當地正積極發展金融服務、
專業服務、智能製造、綠色科技、物流、資訊及
通訊科技等產業，為港商提供不同的投資和合作
機會。
在巴林期間，盧金榮一行拜會了巴林經濟發展

委 員 會 （Bahrain Economic Development
Board）、工業及商業部（Ministry of Industry
and Commerce, MOIC）以及財政和國家經濟部
（Ministry of Finance and National Economy,
MOFNE），以了解當地最新的經貿發展動態及政
策。

他又與巴林工商會（Bahrain Chamber of
Commerce and Industry, BCCI），企業華為及主
權基金Mumtalakat的代表會面交流，尋求投資及
合作機遇；參觀了華商商業區龍城，深入了解當
地營商環境；拜會了中國駐巴林王國特命全權大
使倪汝池，了解中國企業在當地的發展情況。

港企進軍海灣市場理想門戶
盧金榮昨日在總結巴林考察成果時表示，巴林
作為海灣合作委員會（GCC）地區中經濟結構最
為多元化的國家，憑藉其地理優勢、利商政策及
相對開放的營商環境，是香港企業進軍海灣市場
的理想門戶。早前，香港與巴林簽署的《促進和
保護投資協定》正式生效，進一步保障港商在當
地的投資權益，配合巴林作為GCC區域貿易樞紐

的重要地位，為香港企業「走出去」拓展中東市
場提供了理想條件，有助提升應對全球經貿格局
變化的能力。
在結束巴林訪問後，盧金榮再率領20人的代表

團前往沙特阿拉伯、科威特及卡塔爾展開7日的
訪問行程。代表團將深入了解當地的營商環境與
投資機遇，進一步推動香港與中東地區的國際交
流及經貿合作。
他表示，此次訪問的4個國家均為GCC成員

國。雖然各國的社會及經濟發展情況各異，但均
積極推動經濟多元化，以減少對石油產業的依
賴，特別是在金融、基建、創新科技、新能源及
旅遊等領域，這些國家的發展方向與香港的傳統
優勢及新興產業具有高度協同效應，蘊藏着廣闊
的商機。

●●55月月1414日日，，李家超李家超（（前排右四前排右四））到到訪大型流動通訊企業訪大型流動通訊企業Zain GroupZain Group，，了解其創新技術和數碼通訊等業務了解其創新技術和數碼通訊等業務。。 Brand Hong Kong FbBrand Hong Kong Fb圖片圖片

▶廠商會會長盧
金榮訪巴林。

◀代表團在訪問
卡塔爾及科威特
期間，共促成
59 份合作備忘
錄及聲明。
貿發局Fb圖片

●HKGAI研發港首個大語言基礎模型。孫東網誌圖片


